
№ 1 / 2018 15

ПРАВО. ОБЩЕСТВО. ГОСУДАРСТВО

ОСНОВАНИЯ ОТЗЫВА ВЫБОРНЫХ ЛИЦ:
ПРИНЦИПИАЛЬНЫЕ УСТАНОВКИ КОНСТИТУЦИОННОГО СУДА РФ 
И ИХ РЕАЛИЗАЦИЯ В НОРМАТИВНЫХ ПРАВОВЫХ АКТАХ

Анциферов Николай Викторович,

доцент кафедры конституционного права 

и конституционного судопроизводства 

Российского университета дружбы народов (РУДН),

кандидат юридических наук

nvanciferov@yandex.ru

Конституционный Суд РФ при рассмотрении конкретных случаев установления института отзыва на регио-
нальном и муниципальных уровнях согласился с принципиальной его допустимостью при условии соблюдения 
ряда существенных установок, в т.ч. касающихся оснований проведения отзыва (конкретные противоправные 
действия (бездействие)). Действующее регулирование по вопросу оснований отзыва обусловливает суще-
ственное своеобразие данного института, который соединяет в себе компоненты юридической ответственно-
сти и непосредственной демократии. Соответствующий подход существенно отличается от функционирования 
отзыва в логике императивного мандата. В последнем случае основания для отзыва если нормативно и пред-
усматриваются, то формулируются предельно широко, подлежат произвольной оценочной интерпретации. 
Анализ нормативного материала позволяет сделать вывод о том, что правотворческие органы субъектов РФ 
и муниципальных образований, как правило, неадаптированно воспринимают формулы федеральных законов 
в отношении оснований отзыва. В то же время такой подход не учитывает логики рамочного правового регу-
лирования на федеральном уровне и не обеспечивает в полной мере реализацию правовых позиций Консти-
туционного Суда РФ по рассматриваемому вопросу.
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The Constitutional Court of the Russian Federation, when considering the specifi c cases of the establishment of 
the procedure of revocation on regional and municipal levels, agreed with the concept of its admissibility subject to 
a number of signifi cant pre-conditions, including the grounds for revocation (specifi c illegal actions (inaction)). The 
current regulation on the grounds of revocation causes a signifi cant peculiarity of this procedure, which combines 
components of legal responsibility and direct democracy. The relevant approach is substantially different from the exis-
tence of revocation in the logic of the imperative mandate. In the latter case, the grounds for revocation are provided in 
a regulatory way, but they are formulated very widely, they are subject to arbitrary valuation interpretation. The analysis 
of regulatory material enables the author of the article to conclude that law-making bodies of the Russian Federation 
subjects and municipal entities, as a rule, are not adapted to perceive formulations of the Federal laws in respect of 
the grounds of revocation. At the same time, this approach does not take into account the logic of the framework legal 
regulation at the Federal level and does not provide a full implementation of the legal positions of the Constitutional 
Court of the Russian Federation on this issue.
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